
Советская Белоруссия. – 19.10.2017

Константин Бакун, bakun@sb.by
Ольга Зданович, zdan@sb.by
Любомудры о вечном

Любомудри про вічне
В Минске открылся первый белорусский философский конгресс «Национальная философия

в глобальном мире» — крупнейший научный форум, который призван сыграть значимую
роль в понимании перспектив развития цивилизации. Катерина Ілікчіева, доцент кафедри

кримінального права та процесу Київського національного економічного університету
імені Вадима Гетьмана: - Філософія - це основа всіх наук, і потенціал її не вичерпаний.

Подібні міжнародні заходи дають своєрідний поштовх для нових ідей і напрямів як
філософії, так і науки в цілому. Однозначно потрібно зберігати традиції національних
філософських шкіл, але при цьому активно обмінюватися ідеями з іншими країнами. Не

знаю, як в Білорусі, але у нас в Україні філософію вивчають на перших курсах. Мені
здається, що це неправильно. Я хочу привітати всю білоруську науку з такою грандіозною

подією, як філософський конгрес, і такі форуми мають відбуватися якомога частіше.
https://www.sb.by/articles/lyubomudry-o-vechnom.html

Вчера в Минске открылся первый белорусский философский конгресс
«Национальная философия в глобальном мире» — крупнейший научный форум, который
призван сыграть значимую роль в понимании перспектив развития цивилизации. На
несколько дней Минск станет масштабной интеллектуальной площадкой, на которой 500
ученых–философов, представителей 20 стран, обсудят современные проблемы. Сегодня
глобальные вызовы, мировые противоречия не консолидируют страны, а, наоборот,
разобщают. А ведь именно философское знание должно способствовать международному
сотрудничеству и интеграции, полагает председатель президиума НАН Беларуси
Владимир Гусаков.

Инновации, которые появляются во всех сферах, от политики и экономики до
культуры, нуждаются в осмыслении. И философия как самая всеобъемлющая наука
пытается включить происходящие перемены в общеисторический контекст. Генеральный
секретарь Международной федерации философских обществ Лука Мария Скарантино
заметил, что философский конгресс позиционирует Беларусь как площадку для
коммуникации международного сообщества ученых.

Мы спросили у мыслителей нашего времени о роли философии в мире, ее
национальных аспектах и глобальных проблемах, которые их волнуют, а также узнали, как
они оценивают роль Беларуси в современных политических процессах.

Юрий Попков, заведующий сектором этносоциальных исследований Института
философии и права Сибирского отделения РАН, доктор философских наук, профессор:

— Современный мир переживает серьезные противоречия между тенденциями
развития, прежде всего экономическими, и потребностями в поиске альтернативных
вариантов этого развития. Многие уже признают кризис неолиберальной модели, которая
доминирует в мире. И философы также фиксируют необходимость поиска другого
варианта развития общества. И в то же время ученым очень сложно повлиять на реальные
политические процессы. Нельзя ограничивать смысл философии только ее духовной
составляющей, она имеет свою практическую функцию. Все выдающиеся философы были
советниками, консультантами политиков, но в современном мире этого нет. Получается,



что философы остаются неуслышанными. Сегодня возрастает интерес к национальной
философии. Парадокс современности: чем сильнее развивается глобализация, тем сильнее
становится протест, который выражается как потребность в учете национальных
традиций. Сама глобализация рождает и усиливает интерес к традициям отдельных стран.
То, что именно сейчас уделяется больше внимания национальным особенностям развития,
и не только экономического, культурного, но в том числе и философского, это требование
времени и ответ на существующий парадокс мирового прогресса. Сама по себе философия
— интернациональное явление, но ее специфика определяется средой формирования. Я
думаю, что в дальнейшем ценность национальной философии, на которой сделан акцент
на белорусском конгрессе, будет только возрастать.

Петко Ганчев, председатель Геополитического центра «Евразия», профессор
Международной высшей школы бизнеса, доктор философских наук, профессор (Болгария):

— Сегодня в мире слишком много проблем. И тот глобальный порядок, который
установился после Второй мировой войны, уже исчерпал свой потенциал. И сейчас
появились совершенно новые силы, и они начали реализовывать свои интересы, как
региональные, так и глобальные. Я считаю, что роль ученых и философов должна быть
более предметная, а не только утопическая, потому что сейчас нет времени для красивых
проектов и картин будущего. Если говорить о национальной философии, то она
отображает духовную и культурную сущность народа. И в то же время она должна
модернизироваться под современный изменяющийся мир. Я хочу поблагодарить
белорусских коллег за то, что они проводят такой форум, очень важный и нужный.
Сегодня в мире идет глобальный кризис, и это, по сути, признаки и симптомы распада
современного общества. Нам нужно всем вместе собираться и заявлять те идеи, которые
нас объединяют, а не разъединяют. Я думаю, что конгресс не решит все проблемы, но это
необходимый шаг на этом пути.

Елена Мареева, профессор кафедры социально–философских наук Московского
государственного института культуры, доктор философских наук, профессор:

— Философию сейчас воспринимают как практическую психологию. Только в
таком виде она становится нужной в массовом обществе, а ее возвышенная роль уходит на
задний план. Еще недавно мы жили во время, когда философию уважали. Тогда, при
советской власти, ее ценили, потому что она обслуживала идеологию, но и через это
пробивалась серьезная философская мысль. А сейчас отношение к философии
потребительское, как и к образованию, которое стало услугой. Тем не менее философы
осмысливают глобальные проблемы, пытаются найти какой–то баланс в обществе, в
котором, как говорил Гегель, каждый тянет на себя и рвет кусок. По мнению Гегеля, в
обществе есть две инстанции: государство и церковь — они вносят какой–то идеальный
смысл в жизнь людей. Но остается открытой проблема, как наполнить деятельность
государства действительно идеальным смыслом.

Цуй Вэйхан, заместитель директора Института философии Китайской академии
общественных наук, доктор философии, профессор:

— Философия помогает формировать структуру сознания и методы мышления, но
многое зависит от конкретной философской школы, ее национальных особенностей. Я
считаю, что проводимый в Беларуси конгресс — это хорошая возможность для
сотрудничества ученых со всего мира. И, безусловно, он будет способствовать сближению
западной и восточной философских школ. Сегодня много говорили о глобализации, и, на
мой взгляд, — это объективная мировая тенденция и ее нельзя никак избежать. Конечно,
возникает много вопросов о мировом развитии, но именно философы и ученые должны
вместе подумать, как разрешать существующие глобальные проблемы. Поэтому



белорусский конгресс — хороший пример взаимодействия философов для решения
серьезных задач развития государства и общества.

Валерий Старжинский, профессор кафедры философских учений БНТУ, доктор
философских наук, профессор:

— Несмотря на то что философия абстрактная наука, она должна ориентироваться
на практику. Она не должна чуждаться проблем нашей реальной жизни, в частности,
духовного кризиса, той агрессии, которая есть в обществе. И основная задача этого
конгресса — обсудить, понять, как связать науку и реальную практику.

Сегодня философам надо обращаться к актуальным проблемам. И не просто писать
монографии, а делать проекты, в которых будет предложено конкретное решение. Я
участвовал с Валерием Цепкало, который тоже будет выступать на конгрессе, в создании
концепции Парка высоких технологий, то есть в том числе и философы разрабатывали
методологию, как построить этот серьезный социальный институт. Философия — это та
платформа, которая позволяет перейти от фундаментальных наук, физики, математики, к
человеку. В Беларуси сохранилась хорошая философская школа, методологическая,
традиции которой были заложены еще в советское время. Поэтому Минск и стал
площадкой, на которой собирается столько ученых из разных стран.

Григорий Иоффе, профессор кафедры геопространственных наук Рэдфордского
университета (США):

— Идея, которую Беларусь высказывает с мировых площадок — о перезапуске
Хельсинкского процесса, смелая и выглядит почти нереализуемой. Но в последние годы
реализовалось многое из того, что еще несколько лет назад казалось абсолютно
нереальным. И речь идет не только о положительных событиях, но и отрицательных вроде
кризиса в Украине. Я бы посоветовал Беларуси эту идею нового переговорного процесса
продвигать в мире. Еще пару лет назад кто мог знать, что Беларусь станет ареной для
переговоров, что сюда приедут руководители двух крупнейших стран — Германии и
Франции. Сегодня я высказываю комплименты белорусскому МИД за тот посыл, те идеи,
которые транслируются западным коллегам. Этот посыл очень гибкий, суть его в том, что,
с одной стороны, Беларусь молодая страна и начинает развивать демократию, поэтому и
нелогично требовать чего–то прямо сегодня, а с другой стороны, ваша страна показывает
готовность учиться у тех, у кого есть чему поучиться. Сегодня политикам надо очень точно
продумать свое обращение и к обществу, и к другим государствам, чтобы их предложение
было лишено антагонизма и нацелено на взаимопонимание.

Екатерина Иликчиева, доцент кафедры криминального права и процесса Киевского
национального экономического университета имени Вадима Гетьмана:

— Философия — это основа всех наук, и потенциал ее не исчерпан. Правда, не
надо забывать о том, что философы, как и любые другие люди, интерпретируют явления
через призму своего понимания. Соответственно и решение каких–либо мировых проблем
будет продиктовано их мировоззрением. Я все–таки приветствую глобализацию в формате
науки, потому что мы не всегда можем на национальном уровне видеть все пути развития.
Поэтому подобные международные мероприятия дают своеобразный толчок для новых
идей и направлений как философии, так и науки в целом. Однозначно нужно сохранять
традиции национальных философских школ, но при этом активно обмениваться идеями с
другими странами. Сегодня с учетом того, что образование становится более предметным,
философия уходит на вторую роль, но я уверена, что ее нужно преподавать на должном
уровне. Не знаю, как в Беларуси, но у нас в Украине философию изучают на первых курсах.
Мне кажется, что это неправильно. Я хочу поздравить всю белорусскую науку с таким
грандиозным событием, как философский конгресс, и такие форумы должны проходить как
можно чаще.




